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Verbale CD Emilia Romagna -  30 novembre 2016 

Il giorno 30 novembre 2016 alle ore 18 presso la sede della Sezione CAI di Bologna si è riunito il CD 

CAI ER per discutere il seguente O.d.g.: 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente;  

2. Comunicazioni del Presidente e del Vicepresidente e aggiornamenti sulle attività OTTO (CS, TAM...)  

3. Nomina Presidente e Segretario OTTO Sentieri e Cartografia;  

4. Definizione dei criteri di riparto dei fondi regionali di cui alla L.R. 12/85;  

5. Finanziamento attività sezionali: quantificazione della somma da destinare e definizione di criteri di am-

missibilità delle spese;  

6. Utilizzo indirizzi istituzionali OTTO; 

7. Pronunciamento sul progetto di ulteriori impianti sciistici in Appennino bolognese e modenese;  

8. Varie ed eventuali. 
 

Assume la presidenza, ai sensi del regolamento, il Presidente Vinicio Ruggeri il quale, constatata la presenza 

dei Consiglieri Cavalchi, Ferrari, Marani, Marchi, Lizzani da inizio alla seduta. 

Assente giustificata Elisabetta Baldrati. 

Punto 1 

E’ approvato il verbale della seduta precedente. 

Si propone di rendere più sintetico il documento verbale, ma emerge la considerazione che essendo uno 

strumento comunicativo, pubblicato e letto, esso debba essere sufficientemente esaustivo delle considera-

zioni fatte e riportate dai Consiglieri, anche in virtù delle rispettive Deleghe. 

Punto 8 (anticipazione). 

Si anticipa una varia: Si collega via Skype Zambonati, per una sintesi della situazione della Commissione 

Alpinismo Giovanile  

L’Alpinismo Giovanile non presenta particolari sofferenze dal punto di vista della attività nelle Sezioni, ma ne 

presenta nella partecipazione agli organismi regionali e nei rapporti con la commissione centrale. All’ultimo 

congresso di Maggio, l’assemblea non ha espresso nominativi per il rinnovo della commissione, per cui è 

emerso l'orientamento di chiedere il commissariamento della Commissione interregionale TER di Alpinismo 

Giovanile, nella speranza che in questo modo si attivino nuove disponibilità. 
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Zambonati ne ha parlato in congresso naz.le. In assenza di ulteriori atti, la commissione resterebbe in carica 

anche dopo la scadenza naturale fino a sostituzione; poiché non c'è disponibilità in questo senso, si è deciso 

che l'intera commissione dia le dimissioni. Le dimissioni sono state presentate al CDR, seguite da quelle del 

direttore della SIAGTER. 

Il corso di alpinismo giovanile 2016 è comunque stato portato a termine 

Zambonati segnala che ci sono progetti di aggiornamento in corso di cui nessuno si occupa. 

La scadenza naturale della commissione sarebbe il 21 dicembre, ma le dimissioni presentate sono a decor-

renza immediata. 

Le vidimazioni andrebbero fatte entro il 15/12. 

Le attività svolte dai titolati, già dallo scorso anno però vengono raccolte e validate dalla commissione cen-

trale; la firma della commissione regionale non è più necessaria. 

Per risolvere la situazione contingente, il comitati direttivo Regionale, prende atto che La commissione in-

terregionale è dimissionaria, raccoglie le dimissioni, le ratifica, ma chiede che i componenti continuino a 

svolgere le funzioni fino a scadenza del 21 dicembre. 

Zambonati segnala un disagio e disinteresse generale, anche da parte dei titolati e qualificati, ad assumere 

cariche in sommissione o ruoli diverso dall’accompagnamento o dall’istruttore. 

Si presenta una ulteriore complicazione dovuta alle diverse procedure previste dai regolamenti dei GR To-

scana, che nomina i componenti di commissione in ARD, ed Emilia-Romagna, che invece procede con deli-

bera del CDR. La prossima ARD Toscana sarà in aprile, quindi si dovrà cercare di armonizzare i diversi tempi 

decisionali. 

A fronte della decadenza naturale della commissione del 21 dicembre, il CDR, preso atto della situazione, la 

riporterà alla Commissione Centrale, a ribadire il problema del commissariamento e la sospensione delle 

attività della commissione. Il CDR richiederà la nomina da parte della CCAG di un commissario, avanzando 

eventuale proposta di un candidato. Si possono prendere in esame anche candidature esterne. 

La CCAG dovrà prendersi carico della situazione. 

Punto 2.  

Comitato Scientifico 

Il Vicepresidente Marchi relaziona dell’incontro del Comitato Scientifico svoltosi il 18/11/16 

In occasione il Vicepresidente ha annunciato al C.S. la creazione del gruppo di lavoro per il progetto del Se-

gretariato sulla mappatura di manufatti storici e sul nuovo progetto inerente i Sentieri storici, gruppo che 

sarà coordinato direttamente dal Comitato Direttivo Regionale, e che vedrà il coinvolgimenti anche del CAI 

Centrale. 

Il C.S. sta lavorando per redigere il piano dei progetti per l finanziamenti del 2017 

E’ in via definitiva il volantino del corso ONC Regionale per il 2017, dopo che sono state anche definite le 

modalità di accesso e partecipazione. A tal fine il volantino sarà pubblicato sul sito del CAI Regionale. 



Tra le iniziative, di interesse anche regionale, per l’annunciato convegno sul Lupo, promosso da C.S. Regiona-

le, Merlo Pich aggiorna che stanno lavorando alla stesura definitiva del volantino, quindi sugli aspetti orga-

nizzativi. Il convegno sarà promosso dal Gruppo Grandi Carnivori. 

Il Presidente del C.s. Merlo Pich chiede se è possibile avere sul sito regionale una pagina di iscrizione a corsi 

regionali, modulabile e fruibile da parte di tutte le commissioni. In proposta una soluzione Google doc a 

pagamento. 

Commissione TAM 

La Commissione TAM si è riunita il 12/11/16 a Pavullo, nel pomeriggio. 

Marchi riferisce che la Presidente Barbieri ha relazionato sui progetti che i singoli hanno proposto in Com-

missione, e che svilupperanno nelle zone di riferimento.  

E’ confermato il corso Regionale TAM per il 2017, che avrà lezioni comuni con il corso ONC, anche se per 

TAM la durata sarà diversa sulla base delle attuali direttive dei regolamenti centrali. 

LA TAM si propone altresì una serie di progetti-obiettivo di carattere Generale, su cui lavorare a livello Re-

gionale: Bidecalogo, Storia dell’Ambiente in Italia, Parchi Aree protette Rete natura 2000, Convenzione delle 

Alpi e degli Appennini, Impatto dell’alpinismo-arrampicata, Impatto della MTB, Impatto dell’Escursionismo. 

A tal fine si stanno creando gruppi di lavoro specifici. 

Il presidente Vinicio Ruggeri relaziona riguardo alla fase due del progetto di mappatura dei sentieri storici, in 

collaborazione con il Segretariato dei Beni Culturali ed Ambientali. Il presidente Ruggeri ritiene che sarebbe 

stato opportuno un collegamento con i GAL, e relaziona che ha programmato un incontro con il Presidente 

GAL di Reggio e Modena. In considerazione del fatto che esistono diversi attori che si muovono ed operano 

sui sentieri montani, emerge la necessità di una figura di coordinamento, che non può che essere proprio il 

CAI in virtù della sua esperienza e specifica competenza.  

I GAL di Reggio e Modena hanno già contatti con le Sezioni. 

Ruggeri propone una convenzione con il GAL Reggio Modena, che riconosca il ruolo delle nostre Sezioni nel-

la gestione della rete escursionistica. 

Questi organismi gestiscono finanziamenti e sono figure di orientamento sul territorio. 

La stessa convenzione si dovrebbe proporre agli altri GAL dell'Emilia-Romagna  

Il Presidente Ruggeri relaziona sul bando rivolto alle APS segnalato dalla sezione di Argenta, inoltrato alle 

Sezioni, e in particolare sollecitando e coinvolgendo le Sezioni di Parma, Reggio, Bologna. Ruggeri ha propo-

sto alle sezioni di presentare congiuntamente un progetto al Ministero, per raccogliere fondi per la ricerca 

storiografica e ricerca documentale sulla storicità dei percorsi appenninici. Le tre Sezioni Parma Regio e Bo-

logna hanno dato assenso. Si vuole sentire anche Argenta. Marchi suggerisce una rappresentanza della Ro-

magna. Ruggeri segnala che dalla Romagna nessuna sezione ha manifestato interesse in risposta alla comu-

nicazione inviata. In considerazione del fatto che la partecipazione al bando prevede un impegno finanzia-

rio, in primis, per le sezioni aderenti. Si ipotizza di dare un sostegno economico da parte del Regionale, inol-

tre si verificherà la possibilità di computare il lavoro dei volontari CAI come quota di autofinanziamento. 

Sul progetto Ruggeri e Cervi hanno incontrato i funzionari del Segretariato, mettendone a punto i diversi 

aspetti: potrebbe esser e presentato dalle Sezioni (4 – 5) in modo da coprire quanto più possibile il territorio 



regionale, con l'appoggio dichiarato del Segretariato – che svolgerebbe un ruolo di riferimento culturale ed 

istituzionale -  e della Regione – che ne ricaverebbe un arricchimento dei dati del Catasto Sentieri. Le Sezioni 

dovranno fornire una quantità di dati per compilare il format fornito dal MLPS. Le Sezioni avrebbero il ruolo 

di una prima individuazione di massima dei percorsi storici e di curare i sopralluoghi con coloro che saranno 

incaricati della ricerca storica di archivio.  

Questi ultimi potranno essere giovani neolaureati, formati da un tutor esperto da reperire tra i volontari 

CAI. Le informazioni ricavate dalla ricerca di archivio saranno inserite nel data base del Segretariato e nel 

catasto Sentieri della Regione; per collegare i due DB sarebbe necessario un SW appositamente costruito, 

che costituirà una ulteriore voce di spesa del progetto. Il progetto conterrà un piano economico, che sarà 

redatto dal Tesoriere Cavalchi. 

Il CDR prende atto delle nomine in commissione centrale di Cervi e Cigarini, rispettivamente per Comitato 

Scientifico e per Rifugi e Opere Alpine. I due pertanto decadono da componenti delle rispettive commissioni 

regionali Comitato Scientifico e Rifugi e Opere Alpine, e devono essere sostituiti. 

Si definisce che due consiglieri referenti (rispettivamente Marchi e Cavalchi) formalizzeranno alle rispettive 

commissioni le suddette Nomine, e a seguire, il presidente Ruggeri comunicherà alle Sezioni / Commissioni 

la necessità di individuazione di nuovi candidati. 

Si precisa che entrambe le commissioni rimangono con quattro componenti, e pertanto sotto organico ri-

spetto al numero minimo consentito; da cui deriva la necessità di procedere in modo tempestivo. 

Punto 3. 

Il Segretario Valerio Marani, nonché Consigliere delegato alla Commissione Sentieri e Cartografia, relaziona 

al CDR sulla nomina del Presidente della Commissione Sentieri e Cartografia. 

La commissione si è riunita il 19 Novembre, alle ore 9 presso sede CAI Bologna, ed ha designato, alla unani-

mità, Gerardo Cernera come Presidente  

Presenti tutti i sei commissari eletti 

Viene altresì designato Segretario Elio Pelli 

Sono già stabilite le date delle riunioni del 2017. 

Il Segretario Marani provvederà a comunicare al CAI Centrale la nuova Presidenza di Commissione. 

La composizione della Commissione sarà altresì pubblicata sul Sito a cura di Marchi.  
 

Punto 4. 

Definizione riparto fondi regionali. 

Il CDR prende atto di quanto emerso in occasione della ARD del 12 Novembre. Premesso che l’importo a 

disposizione per le sezioni sarà ripartito 50% per sentieri, e 50% per corsi svolti con o senza nulla osta (per il 

solo anno 2016) purché con personale titolato/qualificato, per quanto riguarda la ripartizione di fondi per 

corsi svolti, il CDR delibera che si prenda come base di ripartizione il documento già in uso negli anni pren-

denti, apportando le modifiche di adeguamento ai nuovi regolamenti. Si allega documento di riferimento 

(allegato 2). 

Per la ripartizione della quota relativa alla sentieristica, si prende atto del documento in uso, rivedendone i 

parametri, come in allegato (allegato 1). 

 

Punto 5. 



Il Presidente ricorda come si sia già parlato varie volte (vedi anche precedente CDR del 20 ottobre) della 

possibilità di andare incontro alle necessità delle varie sezioni attraverso un contributo economico e finan-

ziario da parte del GR, anche in occasione della ADR di Piacenza è stata presentata la proposta. 

Prende quindi la parola il Tesoriere Cavalchi che illustra brevemente i dati salienti di una prima ipotesi di 

bilancio consuntivo del GR, situazione corredata con il confronto dei bilanci dal 2013 al 2015; nel prospetto 

sono evidenziate le principali fonti di finanziamento e le principali voci di spesa. Risulta assai evidente come 

attualmente le entrate annuali classificabili come ordinarie siano solamente sufficienti per coprile le spese 

di funzionamento del GR e del contributo stabilito per le commissioni, il tutto dovuto principalmente dalla 

drastica riduzione dei contributi dalla RER. 
 

Nonostante ciò, sono presenti nel bilancio del GR delle disponibilità finanziarie che, in via straordinaria, po-

trebbero essere destinate alle sezioni. Una volta garantita la soglia di risorse finanziarie necessarie al GR il 

suo funzionamento e per la sua solidità patrimoniale, tenuto anche conto di quanto richiesto per la Perso-

nalità Giuridica, si potrebbe erogare un contributo straordinario alle sezioni secondo quelle linee di inter-

vento che sono state accennate dal Presidente a Piacenza nel corso dell’ADR. 
 

Dopo un’attenta riflessione da parte dei consiglieri presenti, e tenuto conto anche della necessità di verifica-

re quando la RER provvederà alla liquidazione dei contributi di cui al precedente punto 4, si decide di rinvia-

re l’esame alla prossima seduta del CDR. 
 

Il consigliere Ferrari presenta i conteggi sviluppati dei costi delle commissioni, per la proposta di procedere 

con il rimborso da parte del regionale alle medesime. 

L’evento di rimborso da parte del CAI regionale assumerebbe carattere di azione ordinaria (e non straordi-

naria) occorre valutarne attentamente l’attivazione sulla base delle entrate finanziarie correnti, per garan-

tirne la continuità.  
 

Fatta una valutazione sullo stato delle entrate 2016, si ritiene opportuno per ora soprassedere e si delibera 

che per i rimborsi alle Commissioni, per il 2016 confermiamo una disponibilità di 250 euro a commissione, 

dietro presentazione di giustificativo, con un massimo di 500 euro per casi straordinari, sempre previa pre-

sentazione giustificativi, cercando per quanto possibile di andare incontro a queste aspettative. 
 

Punto 6. 

Il Vicepresidente Marchi rammenta la necessità dell’utilizzo delle mail istituzionali da parte delle Commis-

sioni per tutte le comunicazioni ufficiali rivolte all’interno (rapporti GR e Commissioni, rapporti intercom-

missione) e all’esterno (soci, sezioni, commissioni, titolati/qualificati, istituzioni). Si ribadisce l’utilizzo per le 

effettive comunicazioni istituzionali, e non per eventuali scambi interni. 

Punto 7. 

Il Presidente Ruggeri apre l’argomento sull’ipotesi della realizzazione di una funivia nell’appennino Tosco 

Emiliano. Il Vicepresidente Marchi, in qualità di Consigliere delegato per la TAM e C.S., relaziona sulla preoc-

cupazione e sul percorso svolto dalla TAM nell’ultimo periodo in merito al progetto funivie balzato recente-

mente agli onori della stampa. Marchi ha invitato TAM a per presentare una loro relazione di intenti e un 

documento di sintesi di raccolta delle informazioni presenti in merito alla vicenda.  

Viene quindi presentato il materiale fornito dal Presidente Barbieri, che si sintetizza appunto in una relazio-

ne che riporta le considerazioni della Commissione, sia un documento di sintesi delle informazioni raccolte 

sulla vicenda, nonché dati che possono essere utilizzati per esprimere una posizione in merito.     



Il CDR all’unanimità, cosi come la TAM, si esprime in modo contrario all’idea della realizzazione di una funi-

via che colleghi gli impianti della Doganaccia al Corno alle Scale. 

Il Presidente Ruggeri definisce delle azioni da sviluppare nel breve: sulla base dei doc della TAM, che mo-

mentaneamente auspica una linea morbida, non essendoci di fatto un progetto presentato, e sulla base di 

espresse considerazioni del CDR, il Presidente Ruggeri ritiene opportuno esprimere già sin d’ora una linea 

ferma e chiara sulla posizione del CAI in merito alla vicenda, ritenuta inopportuna sia per i risvolti economici 

e di impatto ambientale, sia carente rispetto alla effettiva fruizione che un impianto cosi costoso avrebbe 

nei mesi invernali, a causa dell'innevamento sempre più scarso, mentre quelle risorse finanziarie potrebbe-

ro essere più utilmente impiegate per promuovere un reale e concreto sviluppo del territorio e del turismo 

montano. A tal fine intende promulgare un comunicato e coinvolgere anche la Presidenza Generale. 

Si ipotizza altresì una conferenza stampa, eventualmente svolta in sinergia con Legambiente, avendo già 

preso contatti in merito a livello di Presidenza Regionale. 

Punto 8.  Varie 

Il Gruppo Regionale prende atto e delibera la nuova composizione della CISASATER, eletti dal GR Toscana e 

Emilia Romagna.  

Queste le nuove nomine: 

Goli Giacomo          PRESIDENTE 

Diegoli Brenno        VICEPRESIDENTE TOSCANA 

Arrighi Alberto         VICEPRESIDENTE EMILIAROMAGNA 

Danieli Alessandro SEGRETARIO 

Lauricella Ivo Gabriel Commissario 

Narbone Alessio Commissario 

Sbarbada Raffaele Commissario 

Il C.D.R. delibera di stanziare 550 Euro per la realizzazione del Film Su Mario Fantin. 

La seduta è tolta alle ore 21,30 

 

Il Segretario verbalizzante                                                           Il Presidente 

     Roberta Marchi                                                                      Vinicio Ruggeri 
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(Allegato 1) 

Ripartizione Contributo RER di cui alla L.R. 12/85 

Come da delibera ADR del 12 Novembre 2016, approvato in CDR il 20 ottobre 2016 

Quota ripartita in base ai Sentieri pari al 50% del contributo di spettanza alle Sezioni. 

Si ricorda che il contributo spettante alle Sezioni è stato determinato in base alla delibera ADR del 24 Marzo 2012 

In carico alla Sezione km………..  

di cui km……………già coperti da contributi di Enti e/o Associazioni. 

AUTOCERTIFICAZIONE 

Il sottoscritto………………………………..…..presidente pro tempore della Sezione CAI di………………………………….. 

 

dichiara 

 

che nel corso dell’anno………..…sono stati eseguiti lavori di rinnovo della segnatura e manutenzione dei percorsi 

escursionistici nel territorio di competenza della Sezione per chilometri……….. 

Dichiara inoltre di essere in possesso dei giustificativi di spesa a copertura del contributo e che detti giustificativi 

sono e saranno conservati, nei termini di Legge, presso la Sede Sociale a disposizione per eventuali controlli. 

 

 

……………………………………………………………. 

              luogo                        data 

 

 

                                                                                                                                                                           ……………………….……………………………………….     

                                                                                                                                                          firma e timbro 
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Allegato 2 

ORGANIZZAZIONE DEI CORSI SVOLTI DALLA SEZIONE CAI DI……………………………….nel corso dell’anno 2016. 

Ripartizione Contributo RER di cui alla L.R. 12/85 

Come da delibera ADR del 12 Novembre 2016, approvato in CDR il 20 ottobre 2016 

Quota ripartita in base ai Corsi effettuati pari al 50% del contributo di spettanza alle Sezioni. 

Si ricorda che il contributo spettante alle Sezioni è stato determinato in base alla delibera ADR del 24 Marzo 2012 

1. corso di roccia, ghiaccio, arrampicata libera, alpinismo, sci alpinismo, speleologia*=  
        allievi + istruttori x coeff.1,00; 

2. corso di alpinismo giovanile = 
        allievi + istruttori x coeff. 0,70; 

3. corso di sci di fondo escursionistico =     
allievi + istruttori x coeff. 0,50; 

4. corso di escursionismo = 
allievi + istruttori x coeff. 0,50; 

5.    corso di escursionismo avanzato e/o in ambiente innevato = 

        allievi + istruttori x coeff. 1,00; 

6. corso di pronto soccorso  attinente alla disciplina di montagna, corsi propedeutici alla sicurezza nella frequentazione della 
montagna; 
allievi + istruttori x coeff.0,10  
                                                                                                                 

1) Corso di Alpinismo*- istruttori n°……allievi…....totale punti…….x1,00=                          punti…….. 

2) Corso di Alpinismo Giovanile n°……allievi…....totale punti…….x0,70=                             punti…….. 

3) Corso di Sci da Fondo Escursionistico n°……allievi…....totale punti…….x0,50=               punti…….. 

4) Corso di Escursionismo n°……allievi…....totale punti……..x 0,50=                                     punti…….. 

5) Corso di Escursionismo Avanzato e/o ambiente Innevato n°…allievi….... 

                                                                                      totale punti……...x 1,00=                         punti……..   

6) Corso di pronto soccorso e propedeutici alla sicurezza n°……allievi…...... 

                                                                                       totale punti…….x0,10=                            punti……..      

AUTOCERTIFICAZIONE 

Il sottoscritto………………………………………...presidente pro tempore della Sezione CAI di……………………………………….. 

dichiara 

che nel corso dell’anno………… sono stati organizzati i corsi di cui sopra , con la partecipazione di titolati/qualificati ed allievi 

indicati. Dichiara inoltre di essere in possesso dei giustificativi di spesa a copertura del contributo e che detti giustificativi sono e 

saranno conservati, nei termini di Legge, presso la Sede Sociale a disposizione per eventuali controlli.  

…………………………………………………………..                                                                                            ………………………………………………. 

              luogo                              data                                                                                                                  firma e timbro                                                                


